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BERNARD

Maire d’Anzin

Les élections de mars 2026 approchent, et vous 
teniez à adresser ce bilan de mandat aux habitants 
d’Anzin. Pourquoi est-ce important pour vous ?
En 2023, nous avions fait le choix de présenter un bilan 
intermédiaire de notre action municipale. Un exercice 
qui traduit bien notre conception de la vie publique, 
fondée sur la transparence, la clarté de nos engage-
ments et la proximité avec nos concitoyens. À l’heure 
où notre mandat touchera à son terme dans quelques 
mois, il nous revient naturellement de prolonger cette 
démarche en présentant un bilan complet. Un bilan 
sincère, fidèle à la réalité du terrain et, je le pense, à la 
hauteur de la confiance que les habitants ont placée 
en notre équipe lors de notre réélection en 2020, et 
que nous avons toujours eue à cœur d’honorer. 

Comment résumeriez-vous ces 5 dernières an-
nées en quelques mots ?
Ce mandat restera dans nos esprits comme le mandat 
de crises successives : des mois marqués par la Covid, 
une flambée des coûts de l’énergie sans précédent 
liée à la guerre en Ukraine, un contexte international 
incertain, une inflation persistante, et plus largement 
un climat général d’incertitude comme l’ont illustré 
récemment l’instabilité gouvernementale et les débats 
budgétaires nationaux.
Face à ces défis, notre ville a tenu bon et traversé ces 
épreuves sans jamais perdre de vue le cap et les prio-
rités que nous nous étions fixés.
Nous nous sommes adaptés sans cesse et nous avons 
fait un choix courageux : continuer d’investir massive-

FAISONS 
LE BILAN ! 

2020 > 2026 



ment pour poursuivre les dynamiques enclen-
chées en maintenant des finances saines. Et 
tout cela en respectant l’engagement pris de 
ne pas augmenter les taux d’imposition com-
munaux (pour la 17e année consécutive !) et 
sans augmenter les tarifs des services à la po-
pulation. En effet, il nous semblait inconcevable 
d’entamer le pouvoir d’achat des Anzinois, déjà 
mis à mal par ces crises successives.

Quelle est votre plus grande fierté ?
C’est sans doute d’avoir, malgré le contexte 
que je viens d’évoquer, réussi à garder le cap et 
à nous réinventer sans cesse pour nous adap-
ter au contexte. Malgré les événements et 
les contraintes qui en découlaient, nous avons 
réussi à tenir plus de 80% de nos engage-
ments ! Nous avons aussi su saisir des oppor-
tunités qui se présentaient et parfois même 
dépasser nos promesses. C’est le cas de nos 
investissements, puisque nous nous étions en-
gagés à investir 25 millions d’euros, et nous se-
rons finalement à plus de 33,6 millions d’euros 
d’ici fin 2025 ! Partout sur notre territoire, les 
petites comme les grandes réalisations visent 
à faciliter le quotidien des habitants, à amélio-
rer leur cadre de vie, à moderniser notre ville, 
tout en préservant son identité, son patrimoine 
et en pensant au futur de notre planète. 

Quel est votre plus grand regret ?
C’est que, pour les mêmes raisons de crises 
successives, certains projets ont pris du 
retard. C’est le cas des 90 logements prévus 
sur la Friche Daubresse-Ford, qui ne sont pas 
encore sortis de terre. Il a fallu en plus sur ce 
dossier résoudre le problème de l’état du sol, 
particulièrement pollué et dégradé. De même, 
le projet de grand Centre culturel, porté avec 
l’agglomération, est quant à lui temporai-
rement mis sur pause, en raison de fouilles 
archéologiques. Et le château Dampierre reste 

un projet trop lourd pour qu’une ville puisse le 
porter seule. Nous avons néanmoins réalisé des 
ateliers participatifs sur l’avenir du château, 
et nous réfléchissons aux futures utilisations 
possibles du lieu en attendant de trouver des 
modes de financement innovants pour envisa-
ger sa réhabilitation. 

Ces différents projets continuent d’avancer, 
mais à un rythme que nous ne maîtrisons pas 
totalement. Cela ne nous a pas empêchés de 
mener à leur terme de très nombreuses réali-
sations.

Lesquelles, par exemple ?
Parmi les projets les plus emblématiques du 
mandat, nous avons poursuivi la rénovation 
de toutes les écoles de la ville, en les dotant 
toutes progressivement de micro-cantines (cf. 
pp. 23-24). Le plus gros investissement de ce 
mandat reste l’école Simone Veil, construite à 
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« Nous nous étions engagés 
à investir 25 millions d’euros, 
et nous serons finalement à 
plus de 33,6 millions d’euros 
d’ici fin 2025 ! »

IN
TERVIEW

La ferme urbaine du Galibot
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l’emplacement de l’ancien collège Jules Ferry. 
Investir dans les écoles, c’est investir dans le 
futur de nos enfants, en leur donnant les meil-
leures conditions d’apprentissage possibles. 
Nous avons aussi continué à rénover nos 
équipements sportifs (cf. p. 36), le dernier en 
date étant la salle de sport Jules Ferry, dont 
la réhabilitation complète s’achève. Cela nous 
permet d’optimiser la pratique sportive de nos 
usagers, persuadés des bienfaits du sport sur 
leur santé. 
Bien entendu, toutes ces réhabilitations visent 
le confort du public, qu’il soit scolaire ou spor-
tif, mais permettent aussi de répondre à des 
objectifs environnementaux que nous voulons 
ambitieux, pour l’avenir de nos enfants et de 
notre planète.

Vous diriez que l’environnement a aussi 
été au cœur de ce mandat ?
Bien entendu, il serait totalement irrespon-
sable de ne rien faire ! C’est pourquoi nous 
avons décidé de prendre les choses en main 
depuis plusieurs années déjà. En témoigne une 
réduction de nos émissions de gaz à effet de 
serre de l’ordre de 40% depuis 2016-2019 (cf. 
p. 12), qui nous classe parmi les « bons élèves 
de l’agglo », pour reprendre une expression 
utilisée par la Voix du Nord à notre sujet. 
Parmi les réalisations phares de ce mandat, 
il y a bien sûr la création de la ferme urbaine 
du Galibot (cf. p. 6). Comme nous nous y étions 
engagés, elle fonctionne, produit des fruits et 
des légumes qui alimentent nos cantines, mais 
aussi des emplois et du lien social !
Durant ce mandat, nous avons aussi inauguré 
notre marché 0 déchet, qui a permis de diviser 
par 4 le volume de déchets à chaque marché 
(cf. p. 7).
Nous avançons également sur notre Plan Vélo 
(cf. p. 9), qui nous permettra dans les pro-
chains mois de développer la mobilité douce en 

créant des pistes cyclables et en aménageant 
des stationnements sécurisés pour les deux-
roues.  
Nous avons aussi entrepris de végétaliser nos 
cours d’écoles, en créant des îlots de fraî-
cheur, ainsi que de nouveaux espaces ludiques 
pour favoriser l’inclusion et un partage égali-
taire des espaces entre les filles et les gar-
çons.

Que diriez-vous pour conclure ?
Qu’il est impossible de résumer en quelques 
mots le contenu de ces 5 dernières années. 
Je laisse aux habitants le soin de découvrir 
dans les pages qui suivent nos principales 
réalisations (il y en a eu d’autres, mais nous ne 
pouvions pas tout reprendre !)
Et que ce bilan est le reflet d’une équipe mu-
nicipale engagée, ambitieuse et profondément 
attachée à notre ville. Unis et renforcés par la 
diversité de nos parcours, nous avons mis nos 
compétences au service d’un projet collectif 
et sommes restés fidèles à nos engagements 
tout en étant ouverts aux opportunités nou-
velles. Je tiens ici à remercier sincèrement 
l’ensemble des élus qui m’ont accompagné 
avec motivation et loyauté tout au long de ce 
mandat. Je veux également saluer le profes-
sionnalisme et l’implication des agents mu-
nicipaux, maillons indispensables de l’action 
publique locale. Et je vous remercie, vous, 
chers Anzinois et chères Anzinoises, pour 
votre confiance et votre soutien toujours 
si précieux. 

« Ce bilan est le reflet d’une 
équipe municipale engagée, 
ambitieuse et profondément 
attachée à notre ville »
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Ouvrir une ferme urbaine
Depuis son inauguration en septembre 
2023, la « Ferme du Galibot » incarne 
pleinement les engagements de la ville 
en matière de développement durable, 
d’activité économique tout en favori-
sant le lien social.

 Sensibilisation : la ferme accueille 
régulièrement les enfants de la crèche 
et des écoles de la ville ainsi que des ha-
bitants en proposant des ateliers autour 
du jardinage, de la biodiversité, de la cuisine, 
du compost et de l’anti-gaspillage. Parents 
et enfants peuvent mettre les mains 
dans la terre tout en faisant germer 
des graines de savoir. 

 Insertion : gérée d’une main de 
maître, avec un gant de jardinier, par 
le CAPEP, la ferme constitue un levier 
important d’insertion professionnelle. 
Des Anzinois y travaillent au quotidien et 
développent des savoir-faire utiles pour 
leur avenir. 

 Lien social : à la ferme du Galibot, 
on peut se promener, observer la 
nature, s’allonger sous un arbre 
mais surtout, on peut ÉCHANGER. 
Habitants, jardiniers et salariés du 
site vous accueillent et vous donnent 
des conseils avisés. Des événements 
comme la Fête des Voisins, organisée 
par le CAPEP et le service Politique de 
la ville, renforcent régulièrement le lien 
entre les habitants autour de moments 
conviviaux.

Enfin, dans une démarche d’alimentation 
saine pour tous, le service restauration 
s’y fournit en fruits, légumes et aroma-
tiques pour les écoliers de la cantine et 
les bénéficiaires du CCAS (cf. p. 40).

Isabelle Dutrieux, adjointe au Développement 
et Mobilité Durables

« Nous agissons au quotidien pour une ville vertueuse dans sa gestion 
des énergies, dans sa vision de la mobilité de demain, dans l’amélioration 
constante de notre cadre de vie, pour une ville exemplaire qui emmène
ses habitants dans une démarche de développement durable. »
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Zoom

Engagement tenu En cours En projet
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comme 0 déchet ! 
C’est l’objectif pour notre 
marché écoresponsable

Connu pour être l’un des plus grands du terri-
toire, le marché d’Anzin vous accueille tous les 
mardis et vendredis matin, de 8h à 12h. Depuis 
avril 2023, il est écoresponsable !

Pour ce faire, les commerçants se doivent de ne 
plus proposer de sacs plastique à usage unique 
et de trier leurs déchets en fin de matinée. Les 
clients, eux, ont eu à plusieurs reprises l’occasion 
de récupérer des sacs cabas offerts par la mu-
nicipalité ainsi que des sacs réutilisables confec-
tionnés par les Copines Créatives ! 
 
Enfin, grâce à un partenariat avec le CAPEP, 
tous les biodéchets sont transférés à la Ferme 
du Galibot pour devenir du compost, qui ser-
vira ensuite à fertiliser la terre où pousseront 
les aromates, fruits et légumes, à destination 
de la restauration centrale.

S’engager dans le label Commune Zéro déchet
Lancé par le SIAVED en 2021, le label « Com-
mune Zéro Déchet » est destiné aux villes 
souhaitant réduire durablement leurs déchets.
Le SIAVED nous accompagne tout au long 
de cette année pour évaluer nos pratiques 
et nous aider à déployer des plans d’actions 
en impliquant les habitants, commerçants et 
agents de la ville.
Grâce à des démarches concrètes comme le 
marché écoresponsable, l’installation de points 
d’apport volontaire pour les biodéchets, des 
réunions publiques de sensibilisation ou même la 
contractualisation avec Alcome pour la gestion 
des mégots, Anzin pourrait décrocher la labelli-
sation lors de la cérémonie en janvier 2026.

Trier

Faire de notre marché un marché écoresponsable 

Se responsabiliser
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C’est le nombre de sapins de Noël recyclés 
depuis la mise en place de la collecte 
en porte à porte en 2020

La ville, volontaire, a d’abord été 
choisie pour expérimenter le tri des 
biodéchets, obligatoire depuis le 1er 
janvier 2024. Valenciennes Métropole a 
fait appel au SIAVED pour accompagner 
les communes et leurs habitants à 
prendre les bonnes habitudes de tri des 
biodéchets. Après 2 réunions publiques 
pour répondre à vos questions, des éco-
animateurs sont passés vous voir, pour 
vous remettre un bioseau et échanger 
autour des consignes de tri des déchets 
alimentaires. Des biodéchets que vous 
pouvez facilement déposer dans les 60 
points d’apport volontaire de la ville afin 
qu’ils soient transformés en biogaz !

S’attaquer aux mégots avec Alcome 
Alcome est le 1er éco-organisme des produits du 
tabac. En mettant à notre disposition des solutions 
pour faciliter la collecte des mégots ainsi qu’en 
s’occupant de leur enlèvement régulier, Alcome 
nous accompagne jour après jour pour les faire 
disparaître de nos trottoirs. 

Un projet construit avec l’engagement des asso-
ciations, acteurs locaux, commerçants et surtout, 
le vôtre suite aux échanges avec les élus et agents 
de la ville à plusieurs occasions dans nos rues et 
lors de réunions publiques. 

Engagement tenu En cours En projet

Collecter

Trier nos biodéchets à la source

Valoriser
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Depuis 2023, le service Développement 
Durable organise plusieurs fois par an des 
ateliers mobilité douce pour faire (re)monter 
sur la selle les habitants, au programme :

 Réparation de vélos avec Anzin Re’Cycle

 (Ré)apprentissage de la sécurité routière 
et du savoir rouler à vélo (pour tous les 
publics)

 Sorties vélo pour se faire du bien au 
corps et redécouvrir les beaux paysages de 
notre territoire (Rives Créatives, site minier 
de Wallers-Arenberg, ferme du Galibot…)

Déployer un plan vélo
Lancé début 2024, le Plan Vélo 
marque une nouvelle étape dans 
l’adaptation d’Anzin à la mobilité 
douce pour une ville plus respirable, 
plus sûre et plus agréable à vivre. Les 
objectifs de ce plan sont de dévelop-
per une « culture vélo », des aména-
gements continus et sécurisés, du 
stationnement. 
Lauréate de l’appel à projet « AVE-
LO 3 » de l’ADEME, la ville bénéficie 
d’un accompagnement financier et 
technique pour réaliser un schéma 
cyclable fondé sur plusieurs étapes 
clés : 

 Des diagnostics en roulant grâce 
à l’expertise du Vélo Club de l’Escaut 
et de l’ADAV

 Des enquêtes auprès des habitants 
et des agents pour comprendre leurs 
besoins

 Une collaboration étroite avec les 
acteurs de la mobilité (Département, 
SIMOUV, Valenciennes Métropole…) 
pour relier les « pôles d’attractivité / 
lieux de vie du territoire » internes et 
externes à la ville.

La mise en œuvre du Plan Vélo conti-
nuera cette année avec l’installation 
de 60 arceaux dans la ville et d’un 
box sécurisé sur le Parking Relais de 
la médiathèque pour pouvoir garer 
son 2 roues en toute sécurité.

Bouger

Développer les actions mobilité douce 

Transformer durablement

Faire participer la ville au Challenge Mobilité 
Hauts-de-France et, dès la 2e participation 
(2024), se classer 2e parmi les employeurs 
de plus de 250 salariés dans la catégorie 
« Mobilisation des agents »

Mettre à disposition des agents des vélos 
électriques et mécaniques pour « adoucir » 
leurs déplacements professionnels.

Mais aussi...



10

Numéro Spécial Bilan de Mandat
Engagement tenu En cours En projet

EN
VIRO

N
N

EM
EN

T

Végétaliser les cours d’écoles
Après la construction de l’école Simone 
Veil – un bâtiment exemplaire tourné vers 
l’avenir, avec énergies renouvelables, isola-
tion performante et  îlot de fraîcheur – la 
ville fait un pas de plus dans sa démarche 
de renaturation des cours d’écoles. 

Dès cet été, les travaux débuteront au 
groupe scolaire Carpeaux, avec un projet 
coconstruit avec les élèves et les ensei-

gnants pour comprendre leurs besoins, tout 
en répondant aux défis du réchauffement 
climatique. L’objectif : créer des zones 
d’ombre et de fraîcheur, favoriser la biodi-
versité et, bien sûr, améliorer les espaces 
ludiques et sportifs pour que chaque élève 
puisse s’épanouir. 

Les cours des écoles Jean Jaurès et 
De Gaulle suivront très bientôt.

Zoom sur...

Créer des îlots de fraîcheur en ville 
Déminéraliser et végétaliser nos espaces 
publics pour adapter la ville au changement 
climatique et améliorer le cadre de vie est 
une priorité pour la municipalité. 
Sur la place Roger Salengro, plusieurs idées 
se sont rejointes : il fallait à la fois offrir plus 
de mobilier urbain – pour s’assoir, se retrou-
ver, manger – et végétaliser ! D’où l’instal-
lation de bancs / îlots de fraîcheur : des 
assises en bois intégrées à des plantations.

En 2022, la ville a participé au plan « 1 million 
d’arbres en Hauts-de-France » en plantant 
1500 arbres dans la rue du 8 mai 1945, avec 
les habitants. Deux ans plus tard, dans cette 
même rue, la ville a inauguré des carrés ur-
bains construits en partenariat avec l’APEI. 
Un espace partagé et inclusif permettant de 
planter, arroser, cultiver et récolter collecti-
vement.

Sans oublier les jardins ouvriers, le dévelop-
pement constant de la ferme du Galibot, la 
végétalisation des cimetières et les parcs et 
jardins où il est toujours bon de se promener 
pour se rafraîchir en plein été ! 

Rafraîchir
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Investis dans la rénovation de l’éclairage 
public depuis 2020 pour plus d’économies

Alors que d’autres communes choisissent 
d’éteindre les lampadaires la nuit pour 
réaliser des économies, Anzin a fait le 
choix d’investir dans des luminaires à 
ampoules LED, moins énergivores et mo-
dulables à distance. En 2025, nous avons 
atteint 50% de lampadaires éclairés par 
des LED, une manière de garantir la sécu-
rité tout en réduisant la consommation 
électrique. 
Et parce que la biodiversité est aussi 
une priorité, la cité du Moulin bénéficie 
d’un éclairage raisonné et discret, avec 
un abaissement de la luminosité durant 
la nuit afin de minimiser l’impact de la 
pollution lumineuse sur les animaux noc-
turnes du seul terril habité de France ! 

S’occuper des chats errants
La stérilisation est un acte de protection animale ! 
C’est pourquoi la ville fait appel à l’association 
Pattes de Velours pour mener des campagnes de 
stérilisation des chats errants. Les chats non iden-
tifiés et sans propriétaire sont capturés, stérilisés, 
identifiés au nom de la mairie par un vétérinaire 
de la commune, avant d’être relâchés sur le lieu de 
capture. 
Une action conforme à l’article L212-10 du Code 
rural, qui permet de stabiliser les populations, 
réduire les nuisances, préserver la biodiversité, 
prévenir les problèmes sanitaires et les conditions 
de vie précaires. 
Pour déclarer un chat errant : 06.69.51.97.48.

Protéger

Éclairer en combinant économie, 
sécurité et biodiversité

Adapter
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Engagement tenu En cours En projet

C’est le taux de réduction des émissions de gaz à effet de serre
 réalisé par la ville entre 2016-2019 et 2023 grâce à la baisse 

de nos consommations énergétiques. Avec ce chiffre, Anzin dépasse 
déjà l’objectif de 21% fixé par Valenciennes Métropole pour 2030 !

Même si ce n’est pas une obligation 
pour les villes de sa strate, la commune 
d’Anzin a tenu à réaliser un bilan carbone, 
c’est-à-dire une photographie de son 
empreinte carbone, portant sur l’année 
2023, afin de se doter d’un véritable outil 
de pilotage pour réduire ses émissions de 
gaz à effet de serre. 

Ce bilan a permis de lister toutes les 
activités de la ville émettrices de CO2 
(chauffage, électricité, achats divers, 
équipements, déplacements des sala-
riés…) et de définir un plan d’actions 
efficace pour atteindre progressivement 
la neutralité carbone.

Ce bilan a démontré que, contrairement 
à de nombreuses villes, le poste « Éner-
gie » à Anzin n’est pas le plus important 
en termes d’empreinte carbone : ceci 
grâce aux nombreuses réhabilitations de 
bâtiments publics (écoles, équipements 
sportifs) réalisées depuis plusieurs an-
nées, à l’installation de chaudières bois, 
de panneaux photovoltaïques ou d’éclai-
rages LED. Même si de nouvelles optimi-
sations restent possibles, les principaux 
efforts devront désormais porter sur nos 
achats. C’est pourquoi la ville s’attachera 
encore plus dans les prochaines années 
à développer les achats écoresponsables, 
à privilégier les producteurs locaux, les 
circuits courts et à favoriser le réemploi. 
Sans oublier de promouvoir le numérique 
responsable et la mobilité douce pour 
tous (salariés, visiteurs et habitants).

Réaliser un bilan carbone pour mieux cibler 
les actions prioritaires

Prioriser

12

Avec plus de 7 ans d'avance, Anzin a déjà 
largement atteint les objectifs de 2030.

Évolution des émissions des Gaz à Effet de Serre 
de la commune (kg. eq. CO2)

Le Bilan Carbone est un outil dont se dotent les entreprises 
et les collectivités dans l’objectif d’atteindre la neutralité 
carbone à l’horizon 2050.
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Développer les énergies renouvelables 
Zoom sur...

Récupérer l’eau de pluie 
Ayant conscience des enjeux liés aux ressources 
d’eau, la ville a mis en place des systèmes de récu-
pération des eaux de pluie sur les toits des bâti-
ments publics afin d’alimenter des citernes. 
Situées au stade de rugby, au gymnase de la Bleuse-
Borne, au stade Gilliard et au conservatoire, elles 
peuvent accumuler plus de 100 m3 d’eau de pluie qui 
permettent aux agents d’arroser les jardinières et 
autres massifs floraux de la ville et des établisse-
ments publics.

La ville envisage d’étendre l’usage de ces eaux de 
pluie à l’alimentation des sanitaires.

Recycler

La ville poursuit sa transformation pour agir en faveur de l’environnement. Des projets faits ou en cours 
permettent de lutter contre les émissions de gaz à effet de serre et limiter la consommation d’électricité.

Des panneaux photovoltaïques : ils permettent 
d’alimenter les ballons d’eau chaude dans les écoles 

Simone Veil et De Gaulle.

Un réseau de chaleur : la salle Jules Ferry profite de 
la chaufferie bois de l’école Simone Veil, mutualisant 

la source de chaleur.

Des bornes de recharge électrique : l’agglomération  
a pour projet d’en déployer sur le territoire.  

Une 1re borne se situe sur le parking de la médiathèque. 

Des ombrières sur les parkings : le 1er gros projet de 
Valenciennes Métropole sera de couvrir le parking de 

la Cité des Congrès de « préaux photovoltaïques » afin que 
le bâtiment tende vers une autonomie énergétique. 

Une résidence écologique à la Bleuse-Borne :  des 
panneaux photovoltaïques recouvriront le toit de la 

future construction, et une pompe à chaleur collective y 
sera installée.
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C’est le montant des investissements réalisés sur ce mandat. 
Un chiffre qui dépasse de loin le montant de 25 millions d’€ initialement prévus.

Les montants investis cités ci-dessus 
servent à financer des petits comme des 
grands projets, tous destinés à améliorer 
le cadre de vie des habitants et à renfor-
cer l’attractivité de la ville.

Parmi ces investissements, les montants 
les plus élevés concernent la réhabilitation 
progressive du patrimoine bâti de la ville : 
les bâtiments publics comme l’Hôtel de 
ville, les écoles maternelles et élémentaires 
(cf. p. 23), les équipements culturels comme 
le futur conservatoire, ou les équipements 
sportifs (cf. p. 36). Outre la possibilité de 
mieux accueillir le public, ces rénovations 
permettent aussi de faire baisser considé-
rablement nos factures d’énergie et d’agir 
en faveur de l’environnement.

En effet, les bâtiments reconstruits ou 
rénovés sont de Haute Qualité Environ-
nementale (HQE) et font la part belle aux 
énergies renouvelables (cf. p. 13).

Poursuivre la réhabilitation des bâtiments 
de la ville

Optimiser
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Transformer le quartier et la place 
de la Bleuse Borne

La rénovation urbaine du quartier de la Bleuse 
Borne - Faubourg de Lille est l’illustration d’un 
travail coûteux s’inscrivant dans la durée, 
puisque le programme s’étale sur 7 ans (2019-
2026), pour un montant global de plus de 
41 millions d’€ (tous financeurs confondus). 

C’est un quartier entier, longtemps délaissé, 
qui est concerné. Le programme a commencé 
en 2019 avec la transformation des équipe-
ments publics du secteur (écoles élémentaire 
et maternelle Jaurès, gymnase), la construc-
tion d’une agence France Travail en lieu et 
place de l’ancienne Halle aux chaussures, la 
destruction du centre commercial, et une 
opération globale d’amélioration de l’habi-
tat. Aujourd’hui, l’aménagement des espaces 
publics est quasiment terminé, avec une 
nouvelle place, un square paysager, la réfec-
tion des voiries adjacentes, la création d’une 
nouvelle rue et de places de stationnement. 
Cet été commenceront le terrassement et 
les fondations préalables à la construction 
par la SIGH d’un bâtiment comprenant 
16 logements sociaux, 3 cellules commerciales 
et 3 maisons individuelles.

L’objectif étant de voir ce vaste chantier 
s’achever en fin d’année 2026.

Jean-Roger Berrier, adjoint à l’Aménagement du Territoire, 
à l’Habitat et aux Grands Projets
« Anzin est une ancienne ville minière et industrielle, avec un sous-sol « en gruyère », 
et des pollutions sur certains sites. À ce titre, reconquérir les friches est un combat de 
longue haleine, nécessitant énormément d’études et de travaux préparatoires. 
Ceci explique les montants pharaoniques et les délais nécessaires à la dépollution 
d’un site comme celui de Daubresse-Ford. Toutefois, nous persévérons, pour 
l’amélioration constante de notre cadre de vie. » Pa
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Zoom
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Le nombre de logements 
construits à Anzin 
depuis 2020

Les constructions sur 
le site des anciennes 
cours Duterne et de 
la Fosse sont terminées. 
Maisons & Cités y a 
construit 23 logements 
sociaux, du T2 au T5, 
sur un terrain de plus 
de 4500 m2. 
Une maison jouxtant les 
logements a aussi été 
totalement réhabilitée. 
L’inauguration est 
programmée le 9 juillet.

Réhabiliter l’îlot Daubresse-Dabancourt-Ford
De nombreuses carrières souterraines restent à combler sur ce site dont le sol est tou-
jours en cours de dépollution. Les travaux de comblement pourront commencer avant la fin 
de l’année 2025. Le traitement global du site (dépollution, comblement, aménagement de la 
zone) représente un montant de 6 725 000€, porté par la ville et Valenciennes Métropole, et 
en partie financée par l’État via le Fonds vert. Les travaux de construction des logements 
par le promoteur devraient pouvoir commencer au 2e semestre 2026.

Reconquérir les friches

Construire 23 logements sur le site 
Duterne-de la Fosse

Se loger

16
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C’est le montant investi dans les travaux de voirie 
depuis 2020

Afin d’améliorer le cadre de vie des habitants, la municipalité a entrepris des travaux de voirie 
pour moderniser et sécuriser les routes.

1 2

3 4

5

5

7

17

 rue de St Waast, *1

 rue d’Arnonville, *2

 rue de la Liberté

 rue du Mineur, *3

 rue Derrière les haies, *4

 allée montante place R. Salengro, *5

 rue Paul Bert, *6

 rue Gustave Delory, 

 rue Carnot,

 rue Marceau, 

 aménagement d’un giratoire au 
carrefour des rues Fabry et Mathieu 
*7

 rue Waldeck Rousseau, 

 rue de l’Escaut/rue Péclet, 

 rue des Fusillés, 

 rue du Père Pilate

 parking de l’école Jean Jaurès

 trottoir de la Verrerie

 aménagement du parking de 
l’école Simone Veil

 Bleuse Borne

 Cité du Mont de la Veine

6
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Engagement tenu En cours En projet

Embellir les entrées de ville

Les entrées de ville sont le premier contact 
de la population ou des visiteurs avec notre 
commune. Aussi, la municipalité a tenu sur ce 
mandat à les rendre plus belles, en les agré-
mentant de fresques urbaines. C’est le cas 
depuis 2023 avec l’entrée la plus fréquentée 
de la ville, celle du carrefour de la Croix d’An-
zin, transformée grâce à un graff monumen-
tal réalisé par l’artiste douaisien Hiz Graff. 
Depuis quelques semaines, une nouvelle 
fresque en 3 parties du même artiste enjoli-
ve les murs de l’espace Parent et l’entrée 
de ville côté Raismes.
Le projet est d’en réaliser une nouvelle dans 
le quartier de la Bleuse Borne, pour parache-

ver les travaux d’ampleur entrepris dans ce 
quartier.
Pour sensibiliser nos écoliers à cet art urbain, 
les écoles ne sont pas en reste : une fresque a 
été réalisée pour embellir le transformateur 
de la cour de l’école Simone Veil, inaugurée en 
2023, et une autre apportera une touche de 
couleur sur la devanture de l’école élémen-
taire De Gaulle, qui sera réhabilitée cet été.

Ces réalisations pourraient, pourquoi pas, 
donner naissance à l’avenir à un parcours 
de street art dans la ville, et attirer les cu-
rieux et les férus de ce mode d’expression 
artistique.

Zoom sur...

Donner une nouvelle identité visuelle à notre ville
En 2022, un nouveau logo, un élé-
ment graphique (évoquant à la 
fois le « n » et le « z » d’Anzin et 
les veines de charbon de notre 
blason), ainsi qu’un nouveau 
slogan, « Ma ville, ma signature », 
ont vu le jour. Cette nouvelle 
identité a permis de dynamiser 
l’ensemble de nos supports de 
communication, et de créer des 
produits dérivés à l’image, plus 
moderne, de notre ville.
De plus, chaque année depuis 
2022, les Anzinois sont invités à 
regarder leur ville sous un autre 
angle en participant au concours 
photo « Anzin, ma ville ». 
Un concours qui prend de l’am-
pleur à chaque édition, et dont 
les prix sont remis en juillet, lors 
des Anzinades.

Moderniser
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ATTRACTIVITÉ

Avec près de 14 000 abonnés 
à notre page Facebook, 1500 
à notre compte Instagram, 
et 1200 sur le réseau profes-
sionnel Linked’In, la ville met un 
point d’honneur à être proche 
des habitants, en leur donnant 
toutes les infos dont ils ont 
besoin. Depuis quelques mois, 
le service Communication 
développe les vidéos qui ali-
mentent sa chaîne Youtube 
« Anzin + » : retrouvez-y les 
Conseils municipaux, les films 
des vœux, mais aussi des 
astuces en jardinage ou des 
retours sur les événements 
de la ville.

Renforcer la présence de la ville 
sur les réseaux sociaux

Communiquer 

Karine Bernard, adjointe à la Culture, l’Attractivité, 
l’Événementiel, la Communication et aux Ressources humaines

« Anzin est encore trop souvent victime d’une ancienne réputation, qui lui « colle 
à la peau ». Les nouveaux arrivants que nous rencontrons régulièrement nous 
disent à quel point ils sont surpris de la qualité de vie à Anzin : les nombreux 
services offerts aux habitants, les multiples animations, la vie sportive et culturelle, 
le stationnement gratuit, les commerçants, le marché, les espaces verts… Même s’il 
reste des choses à faire, je le dis et le répète : il fait bon vivre à Anzin ! »Pa

ro
le
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et sur l’Appli mobile :

  anzin.fr 
  facebook : villeanzin 

disponible sur 

  instagram : @villeanzin
  linkedin : Ville d’Anzin

ma ville, ma signature

Améliorer l’accueil des nouveaux habitants
Zoom sur...

En 2024, la ville a revu sa Céré-
monie d’accueil des nouveaux 
arrivants dans notre ville avec 
une formule remise au goût du 
jour. Conviviale et chaleureuse, 
cette rencontre a permis aux 
nouveaux Anzinois de faire 
connaissance avec les élus et 
les représentants des différents 
services municipaux, d’échan-
ger sur les projets de la ville, 
de connaître les évènements à 
venir, et de poser toutes leurs 
questions. 
Prochaine édition le vendredi 
12 septembre !
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Ses stationnements gratuits, son accessibi-
lité en transports en commun et son mar-
ché bi-hebdomadaire font du centre-ville un 
véritable cœur de vie. Pour renforcer son 
attractivité, la municipalité, en collaboration 
avec la CAVM (Communauté d’Aggloméra-
tion de Valenciennes Métropole), entame des 
études pour la requalification de la place 
Roger Salengro et de ses alentours. 

En attendant, dès 2024, la ville installait 
de nouveaux aménagements urbains et de 
belles plantations, créant des îlots de fraî-
cheur sur la place. La suite du projet prévoit 
notamment l’harmonisation des terrasses 
commerciales, des aménagements pour 
favoriser la mobilité douce, dans une 
démarche de « cœur de ville ».

AT
TR

AC
TI

VI
TÉ

Valérie Podevin, adjointe au Commerce et à l’État-Civil

« L’accessibilité à pied, en voiture ou en transports en commun, le parking facile et 
gratuit, notre marché bi-hebdomadaire, nos commerces variés… sont un avantage 
pour nos habitants comme pour nos commerçants. La ville facilite l’activité de ces 
derniers grâce à des dispositifs comme le guichet unique ou l’aide au loyer. 
Le périmètre de sauvegarde mis en place récemment et le futur réaménagement 
du centre-ville renforceront encore l’attractivité commerciale de la ville. »Pa

ro
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Transformer le « cœur de ville » 

Dynamiser

c’est le nombre 

de commerçants 
sur notre marché 

bi-hebdomadaire
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c’est le nombre de commerçants
ayant bénéficié de l’aide au loyer 
depuis sa mise en place 

Créé en 2020, le guichet unique du com-
merce est un allié précieux pour les com-
merçants locaux. Grâce à Abdel Kazzou 
et Sylvie Boulard, interlocuteurs dédiés, 
ce service accompagne efficacement les 
entrepreneurs dans leurs démarches admi-
nistratives et financières.
Bérangère et Cassandra, gérantes du salon 
d’esthétique et tatouage Beauty’Ink ouvert 
en 2024, témoignent : « Le service est 
rapide et réactif, ce qui a simplifié nos dé-
marches. Nous avons également pu obtenir 
rapidement une aide au loyer. C’est gratuit 
et sans attente : nous conseillons vraiment 
aux commerçants de faire appel à eux. »

Créer un guichet unique du commerce 

Faciliter

Mettre en place un périmètre de sauvegarde 
du commerce et de l’artisanat local

Zoom sur...

En mars 2025, le Conseil municipal a 
adopté une délibération essentielle pour 
soutenir et préserver le commerce et 
l’artisanat local. Un périmètre de sau-
vegarde a été défini, englobant la place 
Roger Salengro et une partie de l’avenue 
Anatole France, permettant ainsi à la ville 
de préempter des locaux commerciaux.

Cette mesure offre à la municipalité la 
possibilité d’acquérir un local commercial 
vacant afin de pouvoir choisir l'activité 
qui s'y implantera. L’objectif est clair : 
garantir un équilibre commercial, favori-
ser le dynamisme du centre-ville et valo-
riser les petits commerces et artisans.

Bérangère Gourdin et Cassandra Hautcoeur, 
gérantes du salon Beauty'ink
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Aldo Tettini, adjoint à l’Éducation, la Jeunesse, les Loisirs, 
au Sport et aux Associations

« La ville investit énormément sur sa jeunesse : en rénovant progressivement 
les établissements scolaires, en y créant des micro-cantines sur place, en végétalisant 
les cours de récréation, en distribuant des petits-déjeuners chaque semaine ou des kits 
de fournitures scolaires chaque année… Nos enfants sont les citoyens de demain et 
leur donner toutes les chances de réussite et d’épanouissement est un fondement 
de notre action. » Pa

ro
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Poursuivre la réhabilitation de toutes 
les écoles de la ville 

Rénover et reconstruire

L’environnement et 
les conditions de vie 
et d’apprentissage 
jouent un rôle majeur 
dans l’épanouissement 
et la réussite éduca-
tive des élèves. C’est 
aussi un enjeu majeur 
en termes de perfor-
mances énergétiques 
et de protection de 
notre planète.

Pour toutes ces rai-
sons, la municipalité 
a poursuivi la recons-
truction et la rénova-
tion progressive 
de toutes les écoles 
de la ville, entamée 
durant ses précé-
dents mandats.

L’école maternelle 
Jaurès a été réhabili-
tée en 2021, suivie de 
la partie maternelle 
du groupe scolaire  
De Gaulle en 2022, et 
de l’école Simone Veil, 
inaugurée en 2023. 

La rénovation ther-
mique de la partie élé-
mentaire du groupe 
scolaire De Gaulle 
sera quant à elle en-
gagée cet été. 

23
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Améliorer le confort dans les cantines

Depuis son arrivée en 2008, 
l’équipe municipale n’a cessé de 
développer les micro-cantines, 
marquant le début d’une 
transformation significative 
pour la pause méridienne 
de nos élèves. Grâce à ces 
cantines sur place, le moment 
du repas devient plus serein et 
qualitatif, pensé pour le bien-
être des enfants. 

En effet, directement intégrées 
aux projets de construction ou 
ajoutées aux bâtiments exis-
tants, ces micro-cantines per-
mettent de réduire les dépla-
cements et de limiter le temps 
perdu dans les transports. 

Rien que sur ce mandat, après 
l’ouverture de celles du Mont 
d’Anzin en 2021, du groupe 
scolaire De Gaulle en 2022, et 
de l’école Simone Veil en 2023, 
l’école Galliéni a, à son tour, sa 
propre micro-cantine depuis 
2024.

Zoom sur...

Réhabiliter les locaux du LALP
Il fallait à nos ados un espace rien qu’à eux, 
moderne et adapté à leurs besoins. 

En 2022, les locaux de l’ancienne école Gambet-
ta ont été réaménagés pour devenir un véri-
table Lieu d’Accueil et de Loisirs de Proximité 
(LALP), un projet auquel les enfants du LALP 
ont été associés. En 2024, cette « maison de la 
jeunesse » a fait l’objet de travaux de grande 
ampleur : isolation thermique renforcée, réno-
vation complète des sols et des murs, création 
d’un accès direct au jardin. 

Des aménagements spécialement pensés pour 
les jeunes ont également été installés, comme 
une borne d’arcade, une cuisine et des tables de 
pique-nique. Aujourd’hui, les adolescents de 11 à 17 
ans, accompagnés de leurs animateurs, profitent 
de ce nouveau repère. Un lieu où ils peuvent se 
retrouver, échanger, développer leurs projets 
et s’amuser dans les meilleures conditions.

Accueillir

RÉUSSITE ÉD
UCATIVE
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Étendre et multiplier les actions éducatives 
Avec sa labellisation « Cité éducative » obtenue en 2020, 
la ville renforce ses actions éducatives sur les temps 
scolaires, périscolaires et extrascolaires, au bénéfice des 
enfants et jeunes de 0 à 25 ans. Le concours d’éloquence 
« Avec Brio ! » est un bon exemple de cet engagement, 
offrant aux élèves de CE1 à CM2 l’opportunité de dévelop-
per leur confiance en eux et leur aisance à l’oral. 

La Cité éducative facilite également les initiatives 
en matière de santé mentale grâce à l’intervention 
de professionnels tels que psychologues, sophrologues 
ou orthophonistes, affirmant ainsi la priorité donnée 
au bien-être des plus jeunes.

S’engager pour une jeunesse protégée 
et respectée 

La municipalité s’engage activement pour sensibiliser 
les jeunes et leurs familles à des enjeux essentiels : 
les droits de l’enfant, la lutte contre le harcèlement 
et la prévention des mises en danger sexuelles (cf p. 
44). Grâce à des initiatives portées par les centres 
de loisirs, les écoles et le CLAS (Contrat Local d’Ac-
compagnement à la Scolarité), les enfants découvrent 
l’importance de leurs droits et de leurs devoirs. 
Ces actions visent à leur inculquer le respect d’autrui 
et à les accompagner dans leur développement en 
tant que citoyens responsables, pour les voir grandir 
dans une société plus juste et plus solidaire.

Mettre en place des actions pour soutenir 
la parentalité  

Depuis plusieurs années, la ville propose aux tout-
petits inscrits pour la rentrée de septembre le projet 
« Passerelle » : une action novatrice et rassurante qui 
permet une immersion progressive dans leur future 
école. Organisée dès le mois de juin, cette démarche 
offre aux parents et aux enfants 3 demi-journées de 
découverte de la classe, des enseignants, des ATSEM 
et des locaux. 
Une initiative originale proposée par notre ville, qui 
« a fait des petits », puisqu’elle est aujourd’hui propo-
sée à Valenciennes dans le cadre des Cités éducatives. 

Rendre possible

Défendre 

Accompagner
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La municipalité multiplie les actions en fa-
veur des jeunes. Les chantiers éducatifs 
« Jeunes en action » permettent aux 16-25 
ans de s’engager dans des travaux citoyens 
pendant les vacances scolaires, tout en 
percevant une rémunération de 30€ par jour 
pour financer leurs projets personnels.
Dans cette même dynamique, le programme 
« Booste ton image », lancé en 2022, a déjà 
permis à plusieurs jeunes de 14 à 30 ans de 
renforcer leur confiance en eux et de valo-
riser leurs talents professionnels. La session 
de début 2025, menée en partenariat avec 
le CAPEP et la Mission locale, a confirmé son 
succès grâce à des ateliers variés et des 
bilans de compétences personnalisés.

Engagement tenu En cours En projet

Faire monter en puissance les chantiers éducatifs  

Soutenir

IN
C
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N

Onotilio Selidonio, adjoint à la Politique de la Ville et à l’Emploi

« La politique de l’emploi est une compétence de l’État. Pour autant, nous avons 
choisi d’agir, car nous sommes chaque jour au plus proche de notre population. 
Par des actions ciblées, auprès de publics choisis et bien accompagnés, et avec 
nos nombreux partenaires, nous faisons de l’accompagnement des Anzinois 
en difficulté une priorité. »

Pa
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Créer une crèche à Vocation d’Insertion 
Professionnelle
En avril 2025, la crèche P’tit Pouss obtient le label AVIP et ouvre 5 places dédiées aux en-
fants de parents demandeurs d’emploi. Ce dispositif permet aux parents de bénéficier d’un 
accompagnement intensif pour retrouver du travail ou suivre une formation qualifiante, 
tout en assurant l’accueil et le bien-être de leur enfant. 

Zoom sur...
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Création du service médiation 
Ces 2 dernières années, le service de 
médiation s’est renforcé avec l’arrivée 
de 4 médiatrices : sociales, santé et sco-
laire, permettant une réponse directe aux 
problématiques des habitants. Troubles 
du voisinage, précarité ou décrochage 
scolaire, la médiation favorise le dialogue 
impartial. 

Depuis 2025, un conciliateur de justice et 
une défenseuse des droits tiennent égale-
ment des permanences au pôle DSTD, élar-
gissant les dispositifs d’accompagnement.

Grâce à Anzin Clic, aller vers les publics 
éloignés du numérique
Le service Inclusion numérique, avec l’action Anzin 
Clic, lutte contre l’illectronisme tout en soutenant 
la réinsertion professionnelle et l’accompagnement 
à la scolarité. En 2025, sa participation active à 
différents forums a permis d’atteindre des publics 
éloignés du numérique. 

Avec le soutien de partenaires tels que la Fonda-
tion Orange, Anzin Clic poursuit son engagement 
en élargissant son audience tout en s’adaptant aux 
besoins des habitants pour réduire les fractures 
numériques et sociales.

Relancer les sorties familles 

Interrompu par la pandémie de COVID 19, le pro-
gramme des sorties familles a repris en 2024, porté 
par la volonté de recréer des instants de partage 
accessibles à tous. Depuis, les habitants profitent à 
nouveau d’activités conviviales à des tarifs attractifs. 

En 2025, 4 nouvelles sorties sont proposées : une 
visite au Salon de l’agriculture, une escapade à Calais, 
la découverte du conservatoire botanique de Bailleul 
et une sortie sur le marché de Noël d’Aix-la-Chapelle. 
Ces sorties sont ouvertes à toutes les familles 
anzinoises, sur présentation d’un livret de famille 
et d’un justificatif de domicile.

Accompagner  

Connecter 

Découvrir
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En 2023, les anciens locaux des services techniques de la ville se sont transformés en un 
espace accueillant et fonctionnel pour les Restos du cœur et le Secours Populaire, ainsi que 
pour leurs bénéficiaires. Dans le contexte actuel d’inflation, la création de cette « Maison des 
solidarités » souligne l’engagement de la municipalité envers le bien-être des plus fragiles. 

Engagement tenu En cours En projet

La Maison des solidarités ouvre ses portes

Accueillir 

Bruno Levant, adjoint aux Affaires sociales, au Logement, 
à la Démocratie Participative

Pa
ro

le
 d

’é
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La municipalité a à cœur 
d’améliorer le pouvoir d’achat 
des seniors et des personnes 
en situation de handicap. 
Chaque année, le CCAS dis-
tribue près de 2000 chèques 
cadeaux à Noël et 1300 
chèques alimentaires d’ac-
compagnement personnalisé 
au printemps, utilisables dans 
les commerces de la ville. 

Une belle initiative qui permet 
d’aider les personnes dans 
le besoin tout en soutenant 
l’économie locale.

Des aides solidaires pour Noël et le printemps

Offrir 
IN

C
LU

SIO
N

« La solidarité, c’est un peu notre marque de fabrique. S’agissant de nos aînés, nous 
nous efforçons de nous adapter à leurs besoins, que ce soit par les animations que 
nous leur offrons, par un coup de pouce financier en fin d’année et au printemps, 
par une nouvelle instance participative (le Conseil des seniors), ou par des repas 
de qualité livrés à leur domicile… Notre but étant que les personnes âgées puissent 
vivre sereinement tout en restant actives et intégrées dans notre ville. »
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Maintenir les animations à destination des aînés
Depuis 2020, la ville s’attache à maintenir des animations conviviales pour nos aînés, essentielles 
à leur bien-être et au lien social. Les thés dansants et le banquet d’automne restent des mo-
ments phares, rassemblant les seniors dans une ambiance festive. Depuis 2022, un thé dansant 
d’hiver a même été ajouté à la programmation pour apporter un peu de chaleur pendant la sai-
son froide. La Semaine Bleue reste le temps fort de l’année, avec des invités marquants comme 
Hélène Segara, Daniel Guichard ou Gilbert Montagné, offrant des souvenirs mémorables à tous ! 

Zoom sur...

Créer un conseil des seniors 
Après le Conseil Municipal 
des Jeunes, la ville poursuit 
son engagement participatif 
avec la création d’une nou-
velle instance en 2025 : un 
Conseil des Seniors. 

Composé de 16 hommes et 
femmes de plus de 65 ans, 
ce conseil constitue un nou-
vel espace de consultation et 
d’échanges pour aborder les 
préoccupations et répondre 
au mieux aux attentes et aux 
besoins de nos aînés.

Faire participer 

IN
C

LU
SI

O
N
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Engagement tenu En cours En projet

Développer les Cafés des âges 
sur des thématiques variées 

Créé en 2023, le Café des âges est 
une nouvelle occasion pour nos aînés 
de se rencontrer dans un cadre 
convivial et d’échanger, autour d’une 
boisson, sur des thématiques de la vie 
quotidienne comme les animaux de 
compagnie, la cuisine ou, récemment, 
« la vie anzinoise au travers des 
fresques de Lucien Jonas ». 
Un temps qui favorise le partage, 
renforce les liens sociaux et aide 
à rompre l’isolement.

Améliorer la livraison des repas à domicile
Un nouvel agent, équipé d’un véhicule 
réfrigéré flambant neuf, a rejoint le 
service de livraison de repas à domi-
cile du CCAS. 
Avec 2 véhicules, les délais de livrai-
son sont optimisés, et 100 repas sont 
livrés chaque jour avant midi, pour le 
plus grand bonheur de nos aînés.

Développer des ateliers 
santé / bien-être 
pour les aînés

Depuis septembre 2022, le CCAS propose des séances 
de gym douce et d’aquagym, des activités destinées aux 
adultes et seniors, alliant bien-être et santé. 
Avec des tarifs accessibles, ces activités s’inscrivent 
pleinement dans la volonté de la ville d’offrir des services 
adaptés aux besoins de ses habitants.

En complément, Marie-Pierre, notre médiatrice santé, 
anime également des ateliers en collaboration avec 
l’association Défi Autonomie Senior autour de thématiques 
comme la prévention des chutes ou la mémoire. 
Sans compter les nombreux ateliers santé proposés dans 
les structures de proximité, ouverts à tous.

Servir

Échanger

Prendre soin
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Créer et consolider 
l’Atelier Bleu 

Depuis sa création en 2021, l’Atelier Bleu s’affirme 
comme une initiative inclusive et innovante, facilitant 
l’accès à la pratique artistique pour les enfants de 6 
à 19 ans atteints de troubles du spectre de l’autisme, 
de troubles « DYS » (dysphasie, dyspraxie, dyslexie, 
dyscalculie…), de TDA (troubles déficitaires de l’atten-
tion) ou en situation de handicap. 
Encadré par Véronique Cypryszczak, plasticienne, 
et Marie Piekarski, formée à l’art-thérapie, l’Atelier 
Bleu propose des outils adaptés, une zone « Snoeze-
len » pour la détente et une approche bienveillante 
valorisant les acquis de chaque participant tout en 
s’adaptant à leurs spécificités. L’Atelier Bleu accueille 
également les enfants sans trouble ni handicap.

Défendre l’inclusion 
sous toutes ses formes 

À Anzin, l’inclusion est présente dans chaque 
initiative. Journée pour les droits des femmes, 
mois de la neurodiversité, Nuit du Handicap, lutte 
contre les discriminations envers la communauté 

LGBT... chaque cause est mise 
en lumière au fil de l’année pour 
faire reculer les exclusions. 
Cette démarche s’est récemment 
enrichie avec la médiathèque 
devenue « Lieu sûr », offrant un 
refuge aux personnes en danger, 
victimes de violences ou de dis-
criminations.

Renouveler la labellisation S3A 
En avril 2024, la ville d’Anzin a renouvelé pour 5 ans le label 
S3A (Accueil, Accompagnement et Accessibilité), déjà obte-
nu en 2018. 
Ce label certifie la qualité de l’accueil réservé aux personnes 
en situation de handicap intellectuel, ainsi qu’à toute per-
sonne ayant des difficultés à s’exprimer ou à comprendre 
la langue française.

ReprésenterInclure

S’adapter

31

Isabelle Asselin, adjointe à la Petite enfance, au Numérique, 
au Handicap, et au Jumelage

« Une ville inclusive, c’est une ville qui accueille toutes les personnes ayant besoin 
d’une attention particulière, qui permet à chacun de trouver sa place, qui tente de 
gommer les obstacles qui rendent plus vulnérables. Nous œuvrons au quotidien 
pour que l’inclusion ne soit pas un vain mot, mais un engagement permanent 
partagé par tous les services de la ville.  »Pa

ro
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Engagement tenu En cours En projet

La lecture peut parfois intimider, surtout lors-
qu’on se sent différent. Depuis longtemps, 
la médiathèque s’engage à ouvrir les esprits 
et à briser les préjugés en proposant des res-
sources accessibles à tous. 

Grâce à son meuble « Facile à Lire », ses lecteurs 
audio Victor et les cours d’alphabétisation dispen-
sés par l’Espace de Vie Sociale (EVS), elle fait de la 
lecture une expérience véritablement inclusive. 

De plus, chaque mois d’avril, la médiathèque 
renforce cet engagement en consacrant un 
temps fort à l’inclusion des personnes en situa-
tion de handicap, affirmant ainsi son rôle de lieu 
d’échange, de découverte et d’accueil pour tous.

Une médiathèque pour tous

Favoriser

Karine Bernard, adjointe à la Culture, l’Attractivité, 
l’Evénementiel, la Communication et aux Ressources humaines

« La culture partout et pour tous ! C’est le principe qui guide notre politique 
culturelle. Nous mettons un point d’honneur à proposer une offre culturelle et 
événementielle populaire, créative, gratuite et de qualité. Personne ne doit être 
exclu de l’accès à la culture, aussi nous avons développé sur ce mandat des 
animations inclusives et hors les murs pour toucher de nouveaux publics.  »

Pa
ro

le
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’é
lu

e

Comme la médiathèque, le conser-
vatoire municipal s’engage pleine-
ment en faveur de l’inclusion. En 
cochant la mention « Aide spéci-
fique » sur les fiches d’inscription, 
vous vous verrez proposer un ac-
compagnement adapté aux élèves 
ayant des besoins particuliers. 

Cela permet aux enfants en situa-
tion de handicap de s’épanouir et 
de participer pleinement aux acti-
vités du conservatoire, des cours 
aux auditions, en passant par les 
spectacles ou événements munici-
paux, dans un esprit de partage et 
de diversité.

Faire du conservatoire un lieu inclusif 

Encourager
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RECet été est prévu un nouvel 
agencement du bas de la mé-
diathèque, pour le transformer 
en une sorte de « tiers lieu ». 
Du nouveau mobilier et des 
installations phoniques permet-
tront d’en diversifier les usages : 
espace de coworking, lieu de 
détente autour d’un jeu de so-
ciété, d’un café ou d’un journal, 
lieu d’activités et de socialisation 
avec divers ateliers… Il sera aus-
si possible de s’y restaurer grâce 
à un coin cuisine. Et tout ça sur 
des plages d’ouverture élargies. 

Réaménager l’accueil de la médiathèque

S’ouvrir

Intégrer la médiathèque au réseau Myriade
Myriade, c’est le réseau des médiathèques de Valenciennes Métropole. Anzin était une 
des premières villes de l’agglo à l’intégrer. Les habitants peuvent accéder à une offre 
élargie comprenant notamment :

Zoom sur...

En 2023, le CMA a pris ses quar-
tiers dans le bâtiment de l’an-
cienne trésorerie, rue Lemoine. 
Le Campus est un lieu pluridis-
ciplinaire dédié aux musiques 
actuelles, qui propose des forma-
tions professionnelles, mais aussi 
des cours de musique pour tous, 
et un espace convivial dédié à la 
pratique artistique. 
Son installation à Anzin l’intègre 
pleinement dans la dynamique 
culturelle et musicale de la ville. 

Accueillir le Campus des Musiques Actuelles

Diversifier l’offre culturelle

 un catalogue commun des médiathèques 
consultable en ligne ;

 des ressources numériques gratuites (presse, 
autoformation, livres numériques) ;

 l’agenda des évènements des médiathèques  
du secteur ;

 la possibilité de réserver des documents, pro-
longer ses prêts, faire des suggestions d’achat… 
en ligne.

Tout cela grâce à un abonnement unique et 
entièrement gratuit. 
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Engagement tenu En cours En projet

Proposer une offre musicale diversifiée 
et de qualité grâce au conservatoire
Le conservatoire propose 
une offre riche de disciplines 
(cordes, bois, cuivres, percus-
sions, piano, chant, musiques 
actuelles) et d’ensembles 
(orchestres, chorales, atelier 
musiques actuelles). Grâce à une 
équipe dynamique et porteuse 
de projets, le conservatoire fait 
retentir sa musique en ville à 
travers des concerts dans les 
écoles, à l’EHPAD ou lors des 
événements, et en dehors de 
la ville comme aux Agités du 
Mélange à Fresnes-sur-Escaut 
ou avec nos élèves lauréats 
de concours régionaux. 
Enfin, avec « l’orchestre à 
l’école » le conservatoire amène 
la musique directement dans les 
classes pour initier les enfants 
à la pratique musicale et au 
plaisir de jouer ensemble. 

Zoom sur...

Maintenir des festivités gratuites et de qualité
À Anzin, les festivités sont accessibles à tous, sans exception. La Semaine Bleue et les thés 
dansants pour les seniors, les Jardinades, la Fête de la musique, le carnaval, le marché de 
Noël… Alors que dans d’autres villes la tendance est de revoir le budget des festivités à la 
baisse, Anzin a enrichi son programme avec un nouvel événement créé en 2022, les Anzinades, 
une guinguette pour fêter l’été. Et chaque 14 juillet, la ville met un point d’honneur à proposer 
des artistes de qualité (comme Jenifer, Amel Bent, Raphaël ou Vitaa cette année). 

Animer

34
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Créer un grand Centre culturel
Plutôt que d’entamer une rénovation du 
bâtiment du Conservatoire, qui s’avérerait 
extrêmement coûteuse, la municipalité a 
décidé de construire, avec le soutien de 
Valenciennes Métropole, un grand centre 
culturel à l’arrière du théâtre. Situé à l’em-
placement des anciennes écoles Gilliard et 
Voltaire, celui-ci regroupera en un seul lieu 
le Conservatoire, le Campus des musiques 

actuelles, l’école de danse Solletico, et des 
associations culturelles de la ville.
Depuis la démolition des écoles, qui est 
achevée, le projet est malheureusement 
sur pause : en effet, des ossements ont été 
trouvés sur place, et justifient une opéra-
tion d’archéologie préventive, qui pourrait 
prendre plusieurs mois. Le projet reprendra 
son cours dès que possible.

Zoom sur...

Réhabiliter le château Dampierre
Ce lieu emblématique de 
notre histoire et de notre 
ville, fermé depuis 25 ans, 
demande une importante 
rénovation. La municipalité 
et les services de la ville 
travaillent actuellement 
sur les futures utilisations 
possibles du lieu. Pour cela, 
des ateliers participatifs 
intitulés « Dessine-moi un 
château » ont été organisés 
auprès de partenaires et 
d’habitants, afin de formuler 
ensemble des propositions 
innovantes sur l’avenir de 
ce joyau architectural. 
Lorsque le projet s’esquissera 
plus clairement, il restera à 
trouver des moyens no-
vateurs pour financer un 
chantier d’une telle ampleur.

Imaginer
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Engagement tenu En cours En projet

Aldo Tettini, adjoint à l’Education, la Jeunesse, les Loisirs, 
au Sport et aux Associations

« Notre mot d’ordre durant l’ensemble du mandat a été de favoriser la pratique 
sportive pour tous, de l’école jusqu’au grand âge, de développer le sport santé 
comme la pratique de haut niveau. Nos plus grandes réalisations sont sans doute 
la création de « l’Anzinoise, LA course solidaire » et la mise en place des Chemins 
de la forme, un parcours dans la ville alliant le sport et la culture. »Pa
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Poursuivre la réhabilitation des équipements 
sportifs

La municipalité tient à garantir la 
pratique sportive des associations 
dans les meilleures conditions 
possibles. C’est pourquoi, depuis 
2020, plus de 3,5 millions € ont été 
investis pour rénover, moderniser 
et adapter les équipements spor-
tifs de la ville.

Construction d’une salle de 
musculation pour les asso-

ciations sportives

Restructuration et exten-
sion des vestiaires du stade 

Gilliard

Remplacement des appareils 
de chauffage du dojo et de 

la salle Christophe Cheval

Travaux d’éclairage de la 
salle de tennis et de la salle 

des sports Léo Lagrange

Isolation et réhabilitation 
complète de la salle Jules 

Ferry 

Remplacement de 2 portes 
extérieures des terrains 

couverts de tennis.

Le gymnase de la Bleuse-
Borne a ouvert en 2021, mal-

gré un contentieux concernant la 
salle de gym, victime d’un défaut 
de conception. Ce dernier devrait 
être résolu cette année.

Zoom sur...
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Créer une grande course solidaire : l’Anzinoise
En 2023, en partenariat avec l’AS Anzinoise 
et la Ligue des Hauts-de-France d’athlé-
tisme, la ville a créé l’Anzinoise, LA course 
solidaire.  
Amateurs, professionnels, familles, mar-
cheurs vétérans ou du dimanche, l’An-
zinoise est un événement sportif et 
solidaire ouvert à tous. Après 1 000 partici-
pants pour la 1re édition en 2023, l’exploit a 
été largement dépassé en 2024 avec 1600 
participants au départ des différentes 
épreuves. Et si c’est LA course solidaire, 
c’est parce qu’elle a permis de reverser 
2000€ à la Ligue contre le cancer la 1re 
année et 3160 € en 2024 (1580€ à la Ligue 
contre le cancer et 1580 € à l’association 
Emera).

Zoom sur...

Ouvrir une piste de Pumptrack 
et un terrain multisports

Maintenant connu sous le nom des Rives Créa-
tives – avec la Serre Numérique, la Nouvelle 
Forge et la Cité des Congrés – l’ancien site 
emblématique de Vallourec poursuit sa trans-
formation… et s’ouvre au sport. 

Principalement financé par Valenciennes 
Métropole avec le soutien de l’État, un investis-
sement de 400 000 € a permis la création de 
terrains multisports et d’un Pumptrack, inaugu-
rés en 2024. Un espace idéal pour se dépenser 
et tester de nouvelles disciplines. 
À la demande de la fédération, le vélo club de 
l’Escaut a profité de ce nouveau terrain de jeu 
pour organiser les championnats du Nord de 
cyclocross.

Bouger en extérieur
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Engagement tenu En cours En projet

Faire bouger nos enfants avec des éducateurs 
sportifs

Les activités physiques et sportives 
sont essentielles au développement de 
l’enfant. C’est pourquoi la municipalité 
en fait une priorité, à l’école comme en 
dehors. 

Dès le CP, les éducateurs du service des 
Sports de la ville interviennent durant 
les temps scolaires : pendant les cours 
d’EPS avec la découverte d’un sport 
par cycle, mais aussi lors de sorties à la 
patinoire, à la piscine, ou à la montagne 
avec les classes de neige. Un suivi de 
leur condition physique est aussi effec-
tué grâce au test Diagnoform. 

En dehors du temps scolaire, la ville 
propose aussi l’école des sports (tous 
les mercredis pour les 5/12 ans) et des 
stages sportifs pendant les vacances 
(5/12 ans). Des initiatives qui garan-
tissent une activité physique régulière, 
font découvrir de nouvelles disciplines 
et amènent les enfants vers les asso-
ciations sportives.

Zoom sur...

Développer les Parcours du cœur 
et les Olympiades à l’école
Depuis 2022, l’action nationale « Les Parcours du Cœur » est mise en place en milieu scolaire 
une semaine par an. Une volonté de la ville de sensibiliser les plus jeunes à la santé cardiovas-
culaire et de lutter contre la sédentarité. 
La Semaine Olympique Paralympique a été mise en place en 2024 en amont des Jeux Olym-
piques, avec pour volonté de la pérenniser. Elle permet aux élèves de se retrouver autour de 
disciplines olympiques et paralympiques. Une manière ludique et inclusive de vivre les valeurs 
de l’olympisme tout en favorisant les échanges entre les 700 élèves des écoles de la Ville.

Sensibiliser
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ateliers sport et santé proposés sur une année 
dans les structures de proximité !

Les services de la ville travaillent en transversalité 
pour accompagner les Anzinois dans leur parcours 
de santé. 
En plus de proposer une aide à la prise de rendez-vous 
médicaux, des moyens pour s’y rendre, la média-
trice santé organise régulièrement des ateliers 
pour amener la santé vers les habitants (dépis-
tage auditif, prévention des chutes, exercices de 
mémoire). 

En parallèle, la médiatrice numérique facilite les 
démarches en ligne (Doctolib, CPAM, CAF). Enfin, les 
structures de proximité mettent en place des ren-
contres avec le Service Prévention Santé et des 
ateliers ludiques, sportifs mais toujours thérapeu-
tiques (art-thérapie, danse-thérapie, brain ball).

Accompagner les habitants 
dans leur parcours santé

Orienter

À chaque édition de l’Anzinoise, LA course
solidaire, un village santé est installé sur
la place Roger Salengro. Le public et les
coureurs peuvent en profiter pendant 2 
jours, la veille de la course et le dimanche.

Des associations sont présentes pour pré-
venir et sensibiliser aux maladies et patho-
logies qui peuvent tous nous concerner :
épilepsie, cancers, santé mentale, maladies
cardiovasculaires, lutte contre l’isolement,
malnutrition, don d’organes, de plasma ou
de moelle osseuse. 
Des services de la ville sont présents, 
comme la médiation santé et les struc-
tures de proximité.

Organiser un Village santé lors de l’Anzinoise
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1re édition réussie pour la Fête de la vie ! 
L’idée était de rassembler un maximum de personnes sur la thé-
matique de la santé : pari réussi !
En partenariat avec l’association la Fête de la vie, l’événement 
a attiré 1500 personnes à la salle des fêtes le 24 mai 2025. 
32 stands ont animé un après-midi convivial avec l’objectif de 
transmettre à chacun 2h d’infos santé et bien-être de façon 
ludique. 

Le patrimoine fait 
son bout de chemin

Faire du sport en (re)découvrant notre ville, c’est pos-
sible grâce aux Chemins de la forme, mis en place en 
2023 par les services de la ville, en partenariat avec 
l’IRFO (Institut des rencontres de la forme) !
Ce parcours de 9,5 km vous invite à scanner des QR 
Code pour accéder à des vidéos de renforcement 
musculaire et des capsules audio présentant le pa-
trimoine de la ville. Désormais, il est aussi emprunté 
par les écoliers lors des Parcours du Cœur ou par les 
participants à la randonnée de l’Anzinoise.
Depuis 2024, les poèmes des enfants des ateliers 
Mines d’Arts apportent une touche poétique au par-
cours. Découvrez le circuit en téléchargeant l’applica-
tion Form City !

De la ferme 
du Galibot à l’assiette 
des Anzinois 
Labellisée « Territoire Bio Engagé » en 2021, 
la ville a poursuivi ses efforts pour proposer 
des repas toujours plus qualitatifs à nos éco-
liers – au prix inchangé de 1,50€ pour les An-
zinois – ainsi qu’aux bénéficiaires de la livraison 
à domicile du CCAS. Désormais, en plus des 25% 
(minimum) de produits bios présents dans les 
assiettes, le service restauration cuisine des 
fruits, légumes et aromatiques directement 
récoltés à la ferme du Galibot ! On ne peut pas 
faire plus local ! 

Sensibiliser

Bouger Bien manger

Engagement tenu En cours En projet
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Bruno Levant, adjoint aux Affaires sociales, au Logement, 
à la Démocratie Participative

« La participation des habitants est essentielle car elle leur permet de s’impliquer 
dans les décisions qui impactent leur cadre de vie. Elle améliore aussi la cohésion 
sociale et l’efficacité des politiques publiques en intégrant les attentes des habitants 
dès la conception des projets. Nous y sommes très attachés. » 
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Implantées au cœur des quartiers, les structures 
de proximité accueillent les Anzinois quotidienne-
ment. Elles jouent un rôle de relais d’information, 
proposent des ateliers ainsi que des réunions pour 
suivre les projets en cours. Pour faciliter l’accès 
aux droits, ces espaces accueillent régulièrement, 
et à la demande des habitants, des permanences 
assurées par les partenaires (Mission Locale, em-
ploi, santé…), et les services de la ville (Anzin Clic).

 La création de comités d’usagers : 
Depuis juin dernier, la municipalité a mis en place 
des comités d’usagers avec pour objectif de recen-
ser les attentes des habitants sur leur quartier et 
sur le fonctionnement des structures de proximité. 

Placer les équipements de proximité au cœur 
de la démocratie participative 

Faciliter

La municipalité fait de la participation citoyenne une 
priorité, en intégrant les habitants dès les premières 
étapes des projets dans leurs quartiers.  
Dans le cadre de la réhabilitation du quartier de la 
Bleuse-Borne, la maison Claudy de Noyette a été 
estampillée comme « maison du projet ». Un espace 
qui assure le lien entre les habitants et les acteurs 
du projet. Chaque mois, des réunions de suivi sont 

ouvertes aux riverains, en présence de Valenciennes 
Métropole, des entreprises et des services de la ville. 
Une démarche participative qui s’est appliquée à 
d’autres projets : le questionnaire vélo pour l’élabo-
ration du Plan Vélo (cf. p. 9) ou des ateliers partici-
patifs autour du château Dampierre pour imaginer, 
ensemble, l’avenir de ce bâtiment classé au patri-
moine mondial de l’UNESCO.

Intégrer les attentes des habitants 
dès la phase de conception des projets 

Participer
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Engagement tenu En cours En projet

PA
RTIC

IPATIO
N

Faire participer les jeunes grâce au CMJ
Le Conseil Municipal 
des Jeunes répond à 
la volonté municipale 
de créer un outil de 
dialogue entre la jeu-
nesse et la municipa-
lité. Il a pour vocation 
d’initier les enfants et 
adolescents anzinois à 
la citoyenneté en les 
impliquant dans des 
processus démocra-
tiques. 

Élus en 2023, 
les membres du nou-
veau CMJ participent 
activement à la vie de 
la commune en étant 
présents sur les événe-
ments et cérémonies, 
mais aussi en assistant 
à des réunions sur des 
sujets qui concernent 
les jeunes de la ville, 
citoyens de demain.

Zoom sur...

Systématiser les diagnostics en marchant
Mis en place cette année, les diagnostics en 
marchant sont une démarche qui permet 
aux élus, agents municipaux, partenaires et 
habitants de parcourir ensemble un quar-
tier pour en faire l’état des lieux.
Quatre diagnostics ont déjà été réalisés en 
2025, dans le centre-ville, dans les quartiers 
de la Verrerie et de la Bleuse-Borne, ainsi 

qu’au Coron des 120. Un retour personnalisé 
est adressé aux habitants en fonction des 
problématiques observées (entretien des 
bâtis, dépôts sauvages, manque d’animation, 
conflits de voisinage).
D’autres diagnostics seront menés dans
toute la ville pour s’adapter aux besoins de 
chaque quartier et de ses habitants. 

Analyser

Créer un Conseil des seniors 
Tout comme les jeunes, les seniors ont aussi 
leur propre instance représentative, depuis 
janvier 2025 (cf. p. 29).

Mais aussi...
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c’est la somme investie depuis 2020 
dans la vidéoprotection 

Depuis 2021, les polices municipales 
d’Anzin, Petite-Forêt et Raismes 
unissent leurs forces pour of-
frir une sécurité optimale. Cette 
coopération permet de bénéficier 
de moyens humains et matériels 
renforcés, avec une présence sur 
le terrain à des horaires élargis. 
En 2025, la ville d’Anzin a créé un 
poste supplémentaire de policier 
municipal, consolidant ainsi les 
effectifs. En parallèle, le dévelop-
pement du Centre de Supervision 
Urbain (CSU) se poursuit avec 
l’installation, en 2024, d’une dizaine 
de nouvelles caméras de vidéopro-
tection.

Mettre en place et renforcer la police 
pluricommunale 

Mutualiser

En 2021, la ville s’est équipée 
de passages piétons inno-
vants, qui s’éclairent auto-
matiquement à l’approche 
d’un piéton ou d’un cycliste, 
incitant ainsi les automobi-
listes à ralentir.

Déjà installés avenue Ana-
tole France et rue du Soldat 
Beaulieu, deux nouveaux 
dispositifs verront bientôt 
le jour rue du Commandant 
Fabry et rue Jean Jaurès.

Développer un éclairage intelligent 
des passages piétons 

Sécuriser
SÉ

C
U

RI
TÉ
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SÉC
U

RITÉ

Engagement tenu En cours En projet

En 2024, la présence sur le terrain 
de la police pluri-communale s’est 
intensifiée grâce à un déploie-
ment renforcé des patrouilles 
pédestres et à vélo. 
Au total l’an dernier, 228 
patrouilles pédestres et 12 en 
VTT ont été effectuées par les 
agents de la police municipale 
et les agents de surveillance 
de la voie publique (ASVP). Ces 
actions de proximité ont permis 
165 prises de contact avec les 
commerçants et 131 sécurisa-
tions des entrées et sorties des 
élèves aux abords des écoles.

Renforcer les patrouilles pédestres et VTT 

Intensifier

Mettre en place les Cafés policier
En mars 2025, le premier « Café 
policier » s’est tenu dans le quar-
tier de la Verrerie, permettant 
aux habitants d’échanger directe-
ment avec la police pluri-commu-
nale. Cette rencontre largement 
appréciée, marque une étape 
importante dans le renforcement 
du lien police-population. D’autres 
éditions sont en préparation pour 
toucher tous les quartiers et 
poursuivre cette démarche 
de proximité et de dialogue.

Zoom sur...

Le CISPD (Conseil Intercom-
munal de Sécurité et de Pré-
vention de la Délinquance), qui 
rassemble les villes de Raismes, 
Petite-Forêt et Anzin, mène des 
actions concrètes de préven-
tion auprès des jeunes : théâtre 
participatif, circuit vélo et 
initiation à la conduite de deux-
roues. En avril 2025, 200 jeunes 
ont participé à un Cluedo géant 
sur la mise en danger sexuelle 
des mineurs, un outil ludique 
permettant une sensibilisation 
efficace.

Développer la prévention auprès des jeunes 

Sensibiliser
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Damien Coyez, adjoint à la Sécurité et aux Finances
« Dans un contexte financier marqué par l’inflation, par la crise énergétique, 
et par une instabilité politique, la ville tient son engagement, pour la 17e année 
consécutive, de ne pas augmenter les taux d’imposition communaux. Forts d’une 
détermination intacte, nous gérons le budget avec sérieux : nous maîtrisons les 
dépenses de fonctionnement tout en maintenant le niveau et la qualité des services 
rendus aux Anzinois et en proposant un niveau d’investissement dynamique et 
ambitieux au service des habitants. »Pa

ro
le

 d
’é

lu

Que ce soit pour accéder aux activités 
culturelles (Conservatoire, Médiathèque, 
ateliers Mines d’art…), sportives 
(stages sportifs, école des sports…), 
aux ateliers variés des structures de 
proximité, ou aux animations festives 
tout au long de l’année (Jardinades, 
Carnaval, concert du 14 juillet, Marché 
de Noël…), la gratuité est de mise 
pour tous les habitants. Ceci afin 
de favoriser l’inclusion, la cohésion 
sociale et le dynamisme de la ville 
en rassemblant un large public sans 
barrière financière.

Conserver la gratuité des services 
et animations pour les Anzinois 

Rendre accessible

Maintenir la cantine à 1,50€ pour les Anzinois
Savez-vous qu’un repas pris à 
la cantine coûte environ 10€ à 
la ville ? Et que chaque année, 
plus de 120 000 repas sont 
servis dans nos cantines ? 
Pour autant, malgré la hausse 
du coût des matières pre-
mières et de l’énergie, la muni-
cipalité met un point d’honneur 
depuis de nombreuses années 
à ne pas augmenter ses ta-
rifs. Ceci afin de préserver le 
pouvoir d’achat des habitants 
et de permettre à toutes les 
familles d’accéder aux repas 
de qualité confectionnés dans 
notre cuisine centrale.

Zoom sur...
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Engagement tenu En cours En projet

Alors que de nombreuses villes ont fait le choix de 
réduire leur soutien aux associations, ce n’est pas 
le cas à Anzin. Bien au contraire même, puisque les 
subventions ont augmenté, passant progressivement 
de près de 170 000€ en début de mandat à 192 000€ 
cette année. 

En effet, la municipalité est convaincue du rôle indis-
pensable joué par les associations de la ville, qu’elles 
soient culturelles, sportives, de quartier, sociales ou 
d’utilité publique. Impliquées dans les nombreux évé-
nements de la ville, elles permettent aussi tout au long 
de l’année de tisser du lien social et de dynamiser la 
vie de la commune.

Poursuivre et augmenter le soutien 
aux associations de la ville

Accompagner

Rechercher systématiquement des subventions 
pour financer nos projets
Face aux défis budgétaires, la munici-
palité fait un choix clair : rechercher 
activement des financements plutôt 
que d’augmenter les impôts. Cette po-
litique volontariste porte ses fruits.
Par exemple, le coût total d’un projet 
comme celui de la construction de 
l’école Simone Veil est de 6 775 000€. 
Or, il a été financé par des subventions 
à hauteur de 3 046 800€, soit 45%. 
Mieux encore pour la rénovation de 
la salle des sports Jules Ferry qui, sur 
un montant global de 1 118 400€ est 
financé à hauteur de 748 500€, soit 
67% de subventions.
Quel que soit le type de projet, les 
techniciens de la ville sont en veille 
permanente et font la chasse à tous 
les financements possibles pour allé-
ger le reste à charge de la commune.

Zoom sur...

Privilégier les achats 
durables (achats issus 
du réemploi, papier 
recyclé…)

Mais aussi...

La salle Jules Ferry en avril dernier.

Mutualiser les achats avec d’autres 
collectivités (par exemple, la ville 
regroupe ses commandes de denrées 
alimentaires avec la ville de 
St-Saulve depuis plusieurs années)

Donner une 2e vie au matériel en 
le revendant plutôt que le jeter
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Chères concitoyennes, chers
concitoyens,

Ce numéro du magazine muni-
cipal nous pousse à évoquer
des chiffres révélateurs issus
de l’INSEE. Nous constatons
avec inquiétude que notre ville,
autrefois vive et dynamique,
est devenue un simple lieu de
passage.

Nous maintenons les chiffres à
plus de 26%, la population en déclin, la pauvreté à plus
de 34% et surtout un manque de vison et de cohérence
de la majorité ; Vous pouvez consulter ces chiffres sur
le site de l’INSEE 2021.

Malgré les promesses de la majorité, notre cadre de vie
s’est détérioré. Les témoignages récents ne laissent
pas de place à l’optimisme. En 18 ans, un manque de
diversité commerciale s’est installé, rendant notre ville
moins attractive. Les commerces de proximité, essen-
tiels à notre communauté, sont souvent remplacés par
des enseignes uniformisées, privant notre ville de son
identité.

La sécurité dans nos rues est également une préoccu-
pation majeure. Les retours des habitants ne peuvent

être ignorés. Il est impératif d’envisager des solutions
concrètes pour améliorer notre quotidien. Affirmer que
tout va bien ne suffit plus face à l’angoisse légitime de
nombreux citoyens.

Nous ne pouvons plus nous contenter de discours
basés sur des témoignages isolés. Les chiffres et
enquêtes menées rappellent que des actions urgentes
sont nécessaires. En tant qu’élus, il est de notre devoir
de défendre vos préoccupations et d’exiger une
meilleure prise en compte des besoins réels de notre
communauté.

Ensemble, engageons-nous à redonner à notre ville
son dynamisme et sa sécurité. Faisons en sorte qu’elle
redevienne un lieu où il fait bon vivre, empreint de
diversité commerciale et de convivialité.
Nous avons besoin de votre ENERGIE CITOYENNE pour
changer notre ville avec vous.

L’équipe «oui je veux changer ma ville»
Edith WALLERAND
Peggy MALO
Hamid JAMJAM
Virginie DOLIQUE
07 66 43 94 59
Restons vigilants et mobilisés pour l’avenir de notre
ville

Bruno Levant
président du groupe

Chères Anzinoises, chers Anzinois.

Vous connaissez l’expression « 
C’est au pied du mur que l’on 
voit le maçon » ?
Le moment est venu de faire 
le bilan des actions de vos élus 
de la majorité municipale, le 
groupe UNIS POUR REUSSIR.

Tout au long de cet Anzin Mag’ 
hors normes, vous allez prendre 
connaissance de l’immense 
travail réalisé par votre Maire 
et son équipe. Un bilan excellent, 
réaliste et incontestable.

Il n’est pas nécessaire de vous détailler de nouveau 
point par point la pertinence et la réussite du pro-
gramme pour lequel vous avez voté. 
Quelles que soient les délégations, vos adjoints, vos 
conseillers, admirablement pilotés par votre Maire, ont 
eu à cœur de tenir la feuille de route, et même de la 
dépasser dans de nombreux domaines !
Présents sur tous les fronts durant ces presque 6 an-
nées, ces femmes et ces hommes ont tout donné pour 
faire d’ANZIN, dans la continuité des deux mandats 
précédents, une ville attractive, dynamique, animée 
et dotée d’infrastructures dignes d’une ville bien plus 
importante, le tout sans augmenter les impôts !

Oui, nous pouvons être fiers de notre travail et de 
notre ville car Anzin, c’est notre ville, notre signature.
A Anzin, le vivre ensemble a tout son sens.
Vos élus s’investissent quotidiennement dans leurs mis-
sions toujours valorisantes par leur succès. Le groupe 

UNIS POUR REUSSIR a traversé bien des épreuves, 
« contre vents et marées » : la COVID, la crise éner-
gétique, les conflits à notre porte, les crises sociales. 
C’est dans la difficulté que l’on s’affirme et que l’on se 
dépasse.

Dans les Commissions, les Conseils d’Administration, les 
Conseils Municipaux, les cérémonies patriotiques (par 
exemple) et toutes les échéances citoyennes, vos élus 
ne sont jamais restés dans l’ombre, synonyme d’im-
puissance et de désintérêt, n’hésitant jamais à aller au 
contact des habitants et de leurs préoccupations.

Le groupe UNIS POUR REUSSIR, dans son ensemble, 
s’est rendu digne de vos attentes, toujours plus pré-
gnantes dans un monde où les difficultés se cumulent 
pour certains de nos concitoyens. Vous pouvez comp-
ter sur nous, aujourd’hui et demain pour ne « laisser 
personne sur le bord du chemin » et lutter encore et 
encore pour plus de justice sociale et d’équité.

Dans quelques mois se dérouleront de nouvelles élec-
tions municipales. Il s’agira de ne pas tenir compte du 
« miroir aux alouettes » car vous le verrez, « les oiseaux 
de mauvaises augures » seront de retour.
Vos élus de la majorité n’en auront cure, jusqu’au 
dernier jour ils iront au bout de vos projets, pour vous, 
pour ANZIN.
Ils sont Unis, car ensemble on est plus fort, pour Réus-
sir, afin de bâtir le quotidien et construire votre avenir.

Le Groupe UNIS POUR REUSSIR vous souhaite de 
bonnes vacances et vous remercie de votre confiance.

A très bientôt




